

# SECRETARÍA DE MOVILIDAD



# No cumplirán con trabajo extra

La negativa surgió a partir de un cambio en el pago de ese tiempo y pone en riesgo la operación del STC

POR IONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

El sindicato del Sistema de Transporte Colectivo (STC) amagó con no cumplir el trabajo extra en días festivos y descansos obligatorios lo que pone en riesgo la operación del Metro.

La negativa de los trabajadores surgió a partir de un cambio en el procedimiento para el pago de estos servicios extra a sus jornadas laborales.

El 29 de octubre en una circular la Dirección de Administración de Personal indicó que para pagar el trabajo extra debería ser previamente autorizado por escrito, de lo contrario el trámite no se procesaría.

El sindicato argumentó que no había garantías de que los jefes inmediatos realizarán el trámite, por lo que existía el riesgo de que los trabajadores cumplieran las

## SINDICATO DEL METRO



### Circular

El 29 de octubre se dio a conocer que sólo se pagarán horas extra si son autorizadas por escrito por los jefes inmediatos.



Creemos que esa disposición deja en riesgo a nuestros compañeros de no poder cobrar los servicios devengados."

### FERNANDO ESPINO

SINDICATO DE TRABAJADORES DEL STC

jornadas extra pero el STC no se las pagara, por lo que decidieron no cubrir el trabajo extra, a pesar de que existe el riesgo de comprometer la operación del Metro.

"Creemos que esa disposición deja en riesgo a nuestros compañeros de no poder cobrar los servicios devengados porque su jefe inmediato

incurra en la omisión de recabar la autorización por escrito del director de Administración de Personal, por lo que habremos de instruir a nuestros compañeros de no acatar la instrucción de trabajar en días de descanso semanal y en los obligatorios, cuando su jefe inmediato omita acreditar que cuenta con la autorización del funcionario citado, aunque se afecte el servicio que prestamos", se indica en el oficio CEN 459/19 enviado a la directora del STC, Florencia Serranía, y firmado por el presidente del Comité Ejecutivo Nacional del Sindicato Nacional de Trabajadores del STC, Fernando Espino.

La falta de cobertura de tiempos extra ya ha ocasionado problemas con anterioridad. El 13 de mayo de 2017, 71 conductores sindicalizados no acudieron a cubrir horas extra matutinas como protesta contra la administración de Jorge Gaviño.

El STC cubrió los huecos, pero dejó libres siete lugares en la Línea 7, lo que desencadenó que en hora pico sólo operaran 12 de 19 trenes.



# Deja cuentas por cobrar Transportes Eléctricos

IVÁN SOSA

23/10

Las finanzas del Sistema de Transportes Eléctricos (STE) enfrentan complicaciones, señaló un informe de la Auditoría Superior de la Ciudad de México.

“En su informe de Cuenta Pública de 2018, el STE reportó en el rubro ‘Cuentas por Cobrar’ un saldo de 58 millones 165 mil pesos”, determinó la auditoría ASCM/114/18.

El 99.2 por ciento de los adeudos corresponden a aportaciones del Gobierno de la Ciudad, incluidos los subsidios. El 0.8 por ciento corresponde a un convenio de colaboración con el Injuve para apoyar a los jóvenes beneficiarios, por 472 mil pesos.

“El 16 de octubre de 2018, el STE registró en la cuenta por cobrar 1004 0002 0015 ‘Instituto de la Juventud’ un importe de 121 mil pesos por el servicio de transporte proporcionado en mayo de 2018 a jóvenes beneficiarios del Injuve-CDMX, al amparo

## Con adeudos

Registra STE en 2018 ‘Cuentas por cobrar’.

58

millones de pesos reportó de saldo.

99.2%

sólo en aportaciones del Gobierno local.

del Convenio de Colaboración para apoyar a las Personas Jóvenes Beneficiarias, formalizado el 27 de febrero de 2018 y vigente del 1 de enero al 31 de diciembre de 2018”, cita.

En mayo de 2018, el Instituto de la Juventud notificó al STE, que para ese mes estaban vigentes 7 mil 784 credenciales de jóvenes beneficiarios para el descuento por abordar las unidades de trolebuses.



# Rodada Calavérica

❖ Cientos de capitalinos participaron en el paseo nocturno de disfraces en Reforma

11 MEX

[ Braulio Colín ]



**P**aseo de la Reforma volvió a ser el centro de atención en la Ciudad de México; el día de ayer catrinas, luchadores y monstruos tomaron sus bicicletas para hacer el Paseo Nocturno que ya se ha vuelto una tradición en la capital del país.

Desde las 19:00 horas, los habitantes de la ciudad llegaron al Ángel de la Independencia donde comenzaría el recorrido, bicis de todos los estilos y colores, además de otros que hicieron el paseo en patineta, patines o scooter.

Los niños eran los más emocionados al recorrer una de las avenidas principales del país, pues todo parecía una fiesta del Día de los Muertos; otros prefirieron sacar a sus mascotas y juntos hacer ejercicio.

El gobierno de la Ciudad de México colocó módulos de información y de renta de bicis para quienes no hayan podido llevar su vehículo o no cuenten con uno, ocasionando una fila que superó los 200 metros.

“Veo a muchos disfrazados de luchadores, ya parece más paseo de lucha libre que del Día de los muertos, pero está bien que por lo menos una vez al año nos dejen pasar con las bicis sobre Reforma”, dijo Fernando, un ciclista que hizo el paseo nocturno.

Otros que invadieron las banquetas de la avenida fueron los vendedores ambulantes, que aprovecharon la situación para vender

luces, paliacates, máscaras y alimentos, ocasionando un caos para los peatones que solo querían ver a las personas que se disfrazaron.

Las calles fueron abiertas a los automovilistas pasando las 23:00 horas del día de ayer.





Página:

16

Sección:

Com

Fecha:

10 NOV 2019



#### PASEO NOCTURNO

### Disfrutan la calle

El Paseo Nocturno en Bicicleta es una forma de recuperar los espacios de la ciudad, afirmó el secretario de Movilidad, Andrés Lajous. "Una de las cosas que más nos entusiasma es ver a niñas y niños disfrutando la ciudad de noche", dijo durante un mensaje a los ciclistas.



PASEO NOCTURNO EN DOS RUEDAS

28 Cap



▲ Nada tan placentero como pedalear en el otoño. Foto Yamín Ortega Cortés

# SECRETARÍA DE TRABAJO



## CRÓNICAS URBANAS

HUMBERTO  
RÍOS NAVARRETE



Surge un frente de trabajadores, entre ellos mariachis, vendedores de billetes de lotería, franeleros y otros oficios, que se mueven con sigilo. Deben ser clasificados como “grupos vulnerables”, pues sus ingresos no llegan ni a dos salarios mínimos

# Los no asalariados se rebelan

Es un movimiento silencioso. De boca en boca reciben la noticia de que en el Congreso local se cocina una ley que los obligará a pagar impuestos; pero ellos están en contra y piden protección social, pues son trabajadores no asalariados que ejercen los más disím-bolos oficios en la capital, entre los que hay mariachis y vendedores de billetes de lotería, que no están en su mejor momento, como recuerda Yolanda Frías Flandes, quien desde los 6 años, a partir de 1964, acompañaba a sus padres y abuelos en recorridos por la avenida Juárez, en busca de clientes que apostaban a su suerte.

Por su memoria saltan esa y otras anécdotas. El hotel Regis, el centro nocturno El Capri, la tienda Salinas y Rocha y el hotel Del Prado, entre otros símbolos urbanos de la época, son algunos de los inmuebles que refulgían en esa avenida, de manera especial por las noches, pero años después desaparecerían con el temblor del 1985, mismo que destruyó parte de la capital y lastimó el edificio que habitaban los Frías Flandes.

Pasó la tragedia y la gente siguió comprando billetes de lotería. Con el tiempo aquella familia, formada por un matrimonio con nueve hijos, se ganaría el mote de Los Conejos. Todos habían aprendido el oficio, y su radio de acción se extendería hasta la Plaza de Toros México, durante los domingos de corrida, y en el Parque del Segu-

ro Social, en la colonia Narvarte, donde sus mejores clientes eran los beisbolistas cubanos.

Para Imelda Yolanda, que forma parte de la tercera generación consagrada a este trabajo, “la lotería es muy noble; además, ves cómo la gente se levanta cuando gana el premio mayor”. Enseguida cuenta casos de vendedores de lotería que, decepcionados por falta de prestaciones, anuncian su retiro, pero luego regresan “porque la sangre del billete llama”.

Esta mujer de verbo fácil, ahora secretaria general de la Organización Nacional de Vendedores de Billetes de la Lotería, con 2 mil 800 inscritos, más los llamados sub billeteros, que suman 6 mil 500, está orgullosa de su trabajo, “porque con un billete que vendas ya tienes algo para comer”.

Lo que está presente en ellos, sin embargo, es la preocupación de no tener prestaciones sociales, mientras que el servicio médico está limitado, pues depende del porcentaje de venta que realicen, comenta Frías, en tanto que Carlos Solís Parra, quien ofrece billetes en las zona de La Merced y Tepito, asegura: “No podemos enfermarnos, porque si no cumplimos con el porcentaje de venta, nos dan de baja del padrón”.

\*\*\*

En Ciudad de México hay 2 mil 822 puntos de ventas de billetes de lotería, informa Yolanda Frías Flandes, pero son menospreciados cuando arreglan las calles o porque a un líder de vendedores ambulantes

“le gustó el lugar de nosotros y son apoyados por las alcaldías”.

Todo ocurre en una ciudad con cerca de 2 millones de vendedores ambulantes, 70 por ciento de los cuales son empleados de líderes, a quienes deben pagar de 50 a 500 pesos, asegura Miguel Cortés Camacho, quien hace el contraste

“Hay días que no toco ni una canción, ¿cómo voy a pagar sin laborar, y con eso que quieren quitar el Seguro Popular”

con los ingresos económicos de los no asalariados, cuyo registro oficialmente asciende a 23 mil.

Estos trabajadores — también conocidos con las iniciales TNA— deben ser clasificados como “grupos vulnerables”, pues sus ingresos no llegan ni a dos salarios mínimos, dice Cortés, quien de 2000 a 2014 fue direc-

tor del Registro y Evaluación de Trabajadores No Asalariado del gobierno local.

En el Congreso de Ciudad de México, mientras tanto, analizan cuatro proyectos de ley de trabajo no asalariado, que sustituiría al reglamento sobre la materia, que data de 1975, según Cortés, y propone que estos oficios sean regulados por la Secretaría del Traba-

jo y no por alcaldías.

Los trabajadores no asalariados son asesorados por la asociación civil Brigada Callejera de Apoyo a la Mujer, dirigida por Elvira Madrid Romero. Este colectivo publica en su página de internet los oficios ejercidos por quienes están descritos de esa forma.

Cortés Camacho, quien funge como asesor de un frente de Trabajadores No Asalariados que está en formación, dice que el reglamento respectivo, promulgado en 1975, reconoce, hasta 2014, una lista de 26 oficios.

Otros datos en los que se apoya están publicados en el libro *La República Informal*, editorial Po-

rrúa, coordinado por Édgar Esquivel, investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana y la UNAM, entre otras instituciones de nivel superior.

Miguel Cortés Camacho recibe llamadas de diversos grupos de trabajadores no asalariados, como los vendedores de libros de viejo del Callejón de la Condesa, en el Centro Histórico, así como representantes de cuidadores y lavadores de vehículos.

Pasado mañana, informan Elvira Madrid y el propio Cortés Camacho, entregarán al Congreso de Ciudad de México su propuesta de modificación a los proyectos de ley, porque “existe el riesgo de que las alcaldías traten de manipularlos para su beneficio”.

\*\*\*

En una oficina que bordea la Plaza Garibaldi, mientras tanto, Víctor Sánchez López, líder de la Unión Nacional de Ma-



## *Crónicas urbanas... (2)*

riachis, que agrupa a mil 200 músicos y cantantes, resalta que ellos son trabajadores no asalariados.

Y para que no haya dudas, muestra una de las "licencias" otorgada por la Secretaría de Trabajo y Fomento al Empleo del Gobierno de Cdmx, que autoriza a uno de sus afiliados ejercer la actividad de mariachi.

"Nosotros no tenemos ni salario ni patrón fijos", aclara Sánchez, oriundo de Dolores Hidalgo, Guanajuato, de donde salió en 1968.

—¿Pagarían impuestos?

—No tenemos trabajo fijo — reitera Sánchez, quien hace años tocó la trompeta en un mariachi que acompañaba al cantautor Martín Urieta.

—Hay días en que no toco ni una canción, ¿entonces cómo voy a pagar sin trabajar, y con eso de que ya quieren quitar el Seguro Popular? —lo secunda Manuel Ríos García.

En medio de la plaza, algunos mariachis son atendidos por integrantes de la Red de Acción para Causas Sociales, que durante las Jornadas Médicas Preventivas ofrecen servicios gratuitos a trabajadores no asalariados y a personas dedicadas al comercio informal.

—¿Y qué tal? —se le pregunta a un mariachi.

—Queda como anillo al dedo — responde. —